



Médiathèque de la CABA

La lutte contre l'illettrisme, un vrai combat prioritaire

Vendredi 9 septembre 2016, la médiathèque de la Communauté d'Agglomération du Bassin d'Aurillac effectuait sa rentrée. Elle a dévoilé son programme pour l'automne mais aussi pour la saison 2016-2017, dont son objectif de lutte contre l'illettrisme.

Vendredi 9 septembre, Jacques Mézard, sénateur et président de la Communauté d'Agglomération du Bassin d'Aurillac, assisté de Josiane Costes, conseillère départementale et élue communautaire en charge de la médiathèque, et de Julien Ségura, directeur-adjoint de la médiathèque du bassin d'Aurillac, a présenté le programme de la nouvelle saison.

Pour 2016-2017, la médiathèque a établi une programmation pour "tous les publics" en utilisant "tous les supports". De nombreuses animations et nouveautés seront proposées tout au long de l'année « que ce soit de sa propre initiative, dans le cadre d'une démarche partenariale ou d'événements nationaux ».

La lutte contre l'illettrisme, une priorité

Depuis mars 2016, la médiathèque du bassin d'Aurillac s'est lancée dans des actions de prévention et de lutte contre l'illettrisme.

Une demi-journée de sensibilisation a été conduite par le centre de ressources illettrisme (CRI) Auvergne auprès des agents de la médiathèque, et des actions ont été élaborées en partenariat avec le CRI, la direction départementale de la cohésion sociale et de la protection des populations (DDCSPP), pôle emploi, le point information jeunesse (PIJ), les centres sociaux, le groupement d'établissements publics locaux (GRETA), la caisse d'allocations familiales (CAF), le secours catholique, le centre communal d'action sociale (CCAS), le plan local pour l'insertion et l'emploi (PLIE), les acteurs du contrat de ville, Session libre... Ce travail a débouché sur des actions concrètes.

Pour la médiathèque, cela s'est traduit par l'acquisition d'un fonds de livres en "français facile", a expliqué Josiane Costes, notamment dans la collection *La Traversée* spécialisée dans les ouvrages destinés aux per-

Contact

Médiathèque
du Bassin d'Aurillac
rue du 139^e Rég. d'Infanterie
15000 Aurillac
Tél. 04 71 46 86 36
mediatheque.caba.fr



La médiathèque du Bassin d'Aurillac fait de la lutte contre l'illettrisme sa première priorité

sonnes éloignées de la lecture, a précisé Julien Ségura. Cette maison d'édition propose des romans courts, écrits par de vrais auteurs, offrant aux adultes d'accéder au monde des livres et de la littérature. L'objectif est de proposer à chaque lecteur des ouvrages qui lui plaisent et qui lui soient accessibles. Josiane Costes a également expliqué qu'avec le CCAS, un système de don d'ouvrages mais aussi de jeux avait été mis en place. Lors des visites des assistantes sociales et lors des permanences des CCAS, des ouvrages sont donnés dans des foyers où il n'y a aucun livre.

Un atelier de sensibilisation des professionnels a également été mis en place. Des ateliers autour de jeux et de livres ont aussi été créés, avec pour finalité de susciter le désir de mieux connaître la médiathèque et ce qu'elle peut apporter. Jacques Mézard a tenu à rappeler que la médiathèque - et ses services - était un instrument gratuit pour tous les utilisateurs. « C'est un choix politique que d'ouvrir la médiathèque à tous les utilisateurs, de toutes conditions et de tous âges ». Pour le sénateur cantalien « tout commence par la lecture et l'écriture », soulignant que l'on était forcé de constater que « beaucoup de nos jeunes contemporains sont frappés d'illettrisme. La médiathèque permet de lutter contre ce fléau de notre société qui constitue un véritable handicap ».

La médiathèque dispose de cabines linguistiques pour la formation aux langues. Certaines personnes travaillent deux heures durant à l'apprentissage du français. Une réflexion a également été ouverte autour des personnes non francophones et/ou venant juste d'arriver en France et souhaitant apprendre à lire et à parler français.

A la découverte de Wakan'Roll Circus

Du 15 septembre au 30 octobre 2016, la médiathèque du bassin d'Aurillac accueille l'exposition *Wakan'Roll Circus*, regroupant les affiches de la compagnie clermontoise *Wakan Théâtre*, réalisées par le graphiste Fred Le Falher. La soirée de vernissage aura lieu ce samedi 17 septembre, à partir de 18h30.

Depuis 2011, la compagnie du *Wakan Théâtre* confie à Fred Le Falher la conception de ses affiches et flyers. Inaugurée sous le signe du rock'n'roll autour d'un spectacle-hommage à Jim Morrison, cette collaboration s'est enrichie au gré des chemins de traverse empruntés par la troupe de Dominique Touzé, big boss très en vogue du Wakan. De Rousseau à Shakespeare, en passant par Descartes, Marianne, Saint-Augustin ou Mauricette - l'inénarrable concierge du Théâtre Municipal -, l'exposition rassemble les affiches qui ont jalonné cette aventure.

Samеди 17 septembre à 20h30, la médiathèque propose, en partenariat avec le théâtre d'Aurillac, le spectacle du *Wakan Théâtre : Au-dessous du Volcan*, une adaptation pour acteur et guitare électrique du roman-culte de Malcolm Lowry.

« Un texte dans lequel on entre... et qui ne vous quitte plus, que l'on relit quand on arrive aux carrefours de nos vies, que l'on partage secrètement entre aficionados. Cette « lecture par cœur » se déroule toute entière dans une inquiétante atmosphère onirique. C'est peut-être le songe d'un fou ? Voir la représentation



Samеди 17 septembre 2016

d'une conscience troublée, car ce théâtre-là est résolument un théâtre de la conscience. Dominique Touzé s'engage, avec force et animalité, dans cette matière textuelle brûlante, accompagné à la manière d'Orphée aux Enfers, par la guitare incandescente de Daniel Larbaud. Un Cabaret-Barock qui se consomme sans modération... avec mesal et téquila ! ».

L'entrée est libre et gratuite dans la limite des places disponibles. En bonus, une affiche sérigraphiée du spectacle sera imprimée sur place. Vernissage à 18h30 et spectacle à 20h30.

Des animations diverses toute l'année

La médiathèque publie dans ses *Nota Bene* tous les quatre mois, son programme d'animations et d'ateliers qui prendront place à la médiathèque mais aussi des événementiels auxquels la médiathèque prend part.

Outre les ateliers heure du conte, dessin BD, rédaction CV et lettre de motivation, jeu à la ludothèque avec *Bonne Pioche*, autour de la lecture, à l'espace numérique et multimédia... la médiathèque du bassin d'Aurillac participe à des manifestations telles que les journées du patrimoine, la fête de la science, le festival numérique du Court métrage, avec le théâtre les lectures *De Vives voix*, le Mois du film documentaire en novembre 2016, les *Rapatonadas*,

Parmi les animations exceptionnelles, la médiathèque participera prochainement au Cantal Invite... Marie Nimier mercredi 21 septembre (voir page 2), elle accueillera une conférence-rencontre autour d'Emile Duclaux, jeudi 6 octobre, un concert d'œuvres vocales savantes, de la Renaissance au XX^e siècle, avec le chœur *Fait divers* samedi 10 décembre 2016. La médiathèque accueillera une animation dans le cadre du festival départemental *Hibernarock*. Il y aura en mars 2017, la 4^e édition du Festival de BD avec cette année une résidence d'auteurs en partenariat avec les communautés de communes Sumène-Artense et du Pays de Mauriac. Avec la librairie *Point-Virgule*, sera organisé le *Bingodézados* dont l'objectif est de créer un groupe de jeunes lecteurs passionnés de livres... La médiathèque fourmille d'initiatives et comme l'a souligné Jacques Mézard « d'agents passionnés ».

Stéphane Briant